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Претворим в жмзнь решения 
июльского Пленума ЦК КПСС

Июльский Пленум ЦК КПСС 
поставил перед советским наро
дом новые задачи по дальнейше
му подъему промышленности, тех
ническому прогрессу и улучше
нию организации производства.

«...в  нашей социалистической 
промышленности в целом и в ка
ждой ее отрасли, —  говорил 
Председатель Совета Министров 
СССР Н. А. Булганин в своем до
кладе на Пленуме, —  заложены 
громадные возможности. Если мы 
эти возможности превратим в 
действительность, а это, несо
мненно, так и будет, то мы бы
стро добьемся нового мощного 
подъема в дальнейшем развитии 
промышленности —  надежной ба
зы роста всего народного хозяй
ства, дальнейшего укрепления мо
гущества нашего великого Совет
ского Союза».

В борьбе за технический про
гресс нашей промышленности, за 
преодоление имеющегося в неко
торых отраслях руководства от
ставания в создании новых, вы
сокопроизводительных машин и 
оборудования ответственная роль 
должна принадлежать высшим 
учебным заведениям1, в первую 
очередь техническим вузам. Вузы 
могут и должны не только давать 
народному хозяйству высококва
лифицированных, знакомых с но
вой техникой инженеров, но и ак
тивно участвовать в решении на
учных и технических проблем, 
важных для практики.

Ученые ЛПИ взяли на себя ре
шение ряда важных проблем: в 
области передачи электроэнергии 
на дальние расстояния, гидро
энергетики, технической прочно
сти металлов, машин и сооруже
ний, в области механизации и 
автоматизации. Ряд крупных ис
следований нашего института уже 
реализован в промышленности. 
Однако нужно признать, что не
которые вопросы решаются у  нас 
крайне медленно. В  первую оче
редь это относится к проблеме 
изготовления новых жаропрочных 
сплавов. Ответственность за это 
в первую очередь ложится на 
ученых металлургического фа
культета.

Коллективу ученых ЛПИ, реа
лизуя решения июльского Плену
ма, следует резко улучшить орга
низацию научных работ в инсти
туте.

Вм'есте с тем необходимо улуч
шить подготовку молодых специа
листов для промышленности, го
товить инженеров, способных 
проводить в жизнь решения 
июльского Пленума ЦК К П СС ..

Но подготовка специалистов 
высшей квалификации в значи
тельной мере зависит и от разви
тия в вузах научной работы. Раз
ве можно, например, поднять ква
лификацию выпускаемых инже
неров, лучше знакомить их с по
следними достижениями науки и 
техники, если лекции не будут 
читаться на более высоком уров
не? Но поднять научный уровень 
лекции можно лишь при условии 
значительного повышения науч
ной квалификации самих препо
давателей.

В последнее время преподава
тели ЛПИ провели известную ра
боту по насыщению своих лекци

онны х курсов материалами о но

вейших достил^ениях науки и тех
ники. Такая же работа проводит
ся и при написании новых учеб
ников и учебных пособий. С 
целью использования достижений 
мировой науки и техники пере
смотрены учебные планы и за
канчивается переработка про
грамм. Но все это только начало, 
и сделать надо еще много, непре
рывно совершенствуя учебный 
процесс, повышая идейный уро
вень преподавания.

К числу серьезных причин, 
тормозящих развитие научной ра 
боты, относится то, что далеко не 
все преподаватели активно уча
ствуют в исследованиях, а дирек
ция и деканы недостаточно в этом 
смысле требовательны.

Совершенно недостаточно про
водится научных дискуссий, ко
торые помогли бы быстрее и пра
вильнее решать вопросы, связан
ные с освоением новой техники.

До последнего времени неред
ко многие научные работники 
были слабо знакомы, а иногда и 
вовсе не были знакомы с дости
жениями техники за рубежом. 
Сейчас мы постепенно, хотя еще 
и медленно, избавляемся от это
го большого недостатка. И в этом 
вопросе контроль со стороны ди
рекции, деканов и зав. кафедра
ми неудовлетворителен.

В резолюции по докладу това
рища И. А. Булганина июльский 
Пленум ЦК партии отметил, что 
одной из главных причин неудо
влетворительного внедрения но
вой техники в производство яв
ляются зазнайство и самоуспоко
енность многих руководящих ра
ботников промышленности, поте
ря ими чувства ответственности 
за порученное дело. Надо при
знать, что эти недостатки имеют 
место и в научной работе препо
давателей ЛПИ, особенно в деле 
подготовки научно-педагогиче
ских кадров, в частности через 
аспирантуру.

Ежегодно в ЛПИ много науч
ных работников защищает док
торские и кандидатские диссерта
ции. Немало среди защищенных 
работ таких, которые представ
ляют большую научную и прак
тическую ценность. Но нельзя не 
признать справедливыми упреки 
в том, что некоторые из защи
щенных диссертаций, по суще
ству,^ не двигают науку вперед, 
не обогащают практику и свиде
тельствуют о низком уровне ис
следовательской работы коллек
тива ряда кафедр.

Решения июльского Пленума 
ЦК КПСС по вопросам промыш
ленности обязывают коллектив 
института перестроить всю рабо
ту так, чтобы обеспечить' наряду 
с выполнением плана по выпуску 
высококвалифицированных спе
циалистов решение крупных на
учных проблем, привлечь к этой 
работе весь коллектив наших уче
ных, обеспечить быстрейшее вне
дрение законченных исследова
ний в производство.

Разрешение этих задач воз
можно лишь на основе широкого 

развертывания критики и само
критики.

Проф. А. АЛАБЫ Ш ЕВ, 
директор института

1 октября  —  начало занятий в сети партийного просвещения

Сш иары, лекции, корки текущей политики
Учитывая пожелания коммуни

стов и партлруппоргов, партийное 
бюро гидротехнического факуль
тета решило организовать на 
1955/56 учебный год в помощь 
самостоятельно изучающим тру

ды классиков марксизма-лениниз
ма следующие семинары: при 
кафедрах геодезии, производства 
работ, строительного дела и а р 
хитектуры и строительных мате
риалов продолжит свою работу 

семинар по политической эконо
мии капитализма —  консультант 
И. А. Шерешевский. В составе 
семинара будут работать 2 ком
муниста и 10 беспартийных. При 
кафедрах сопротивления материа
лов, инженерных конструкций, 

строительной механики возобно
вит свою работу семинар по фи 
лософии —  консультант А. Я- 
Головин. В составе семинара 
предполагают работать 5 комму
нистов и 20 беспартийных.

При кафедрах гидротехниче
ских сооружений, использования 
водной энергии и гидрологии 
вновь организуется семинар по 
внешней политике С С С Р  и с о 
временным международным от
ношениям. Консультант тов. В. С. 
Кнороз. В составе семинара 

предполагают работать 4 комму
ниста и 15 беспартийных. При 
кафедрах гидравлики и водных

путей возобновит свою работу се 

минар по вопросам философии—  
консультант тов. Г. И . Касьянов.

При кафедрах оснований и 
фундаментов, инженерных мелио

раций и гидромелиоративных со 
оружений возобновит свою р аб о 

ту семинар по политической эко
номии социализма —  консуль
тант А. П. Селиванов. В составе 
семинара предполагают работать 
2 коммуниста и 15 беспартийных.

Независимо от тематики основ

ной работы первые занятия се
минаров будут посвящены работе 

июльского Пленума Ц К  КПСС, 
итогам работы Женевского сове

щания и последним международ
ным событиям. Самостоятельное 
изучение материалов уже нача
лось. Первое заседание семина
ров состоится в ноябре.

Как известно, по примеру 
прошлого года партийный коми
тет организует при Доме ученых 
в Лесном цикл лекций в помощь 

самостоятельно занимающимся.
В прошлом году большинство 

слушателей лекций ограничива
лось их посещением. Это не дало 

ощутимых результатов, так как 
лекционный материал не под
креплялся самостоятельной (рабо
той. Мы ожидаем, что в этом го
ду слушатели лекций примут 
участие в работе семинаров.

В связи с  этим хотелось бы, 
чтобы тематика лекций больше 
соответствовала кругу вопросов, 
входящих в партийное просвеще
ние. В утвержденной тематике 
отсутствуют такие разделы, как 
история философии, диалектиче
ский и исторический материа

лизм, политическая экономия к а 
питализма. Мы просим партийный 
комитет приблизить тематику 

лекций к тематике работы наших 
семинаров.

Рабочие и служащие кафедр 
сопротивления материалов и ги
дравлики будут заниматься в 
кружке текущей политики —  
консультант тов. Т. М . Медейко, 
староста коммунист тов. И . М . 
Винопрадов. Рабочие и служа
щие деканата и кафедр, (располо
женных в гидрокорпусе, будугг 
заниматься в кружке истории 
К ПСС повышенного типа. Кон
сультант тов. Р. А . Карапетян. 
В академических группах комс
орги или выделенные ими лица 
будут проводить два р а за  в ме

сяц политические информации.
Такова организационная струк

тура в сети партийного просве
щения на нашем факультете в 
1955/56 учебном году.

И. Ш Е Р Ш Е В С К И Й , 
член партийного бю ро гидро
технического факультета

Н у ж н ы  б о л е е  ч е т к и е  у к а з а н и я
Еще весной, при подведении 

итогов учебного года в сети пар
тийного просвещения, у работни
ков партбюро механико-машино- 
строительного факультета была 
полная ясность по тематике 
кружков и кафедральных семи
наров, над которой они должны 
будут работать в 1955/56 учеб
ном году.

Н а факультете в новом учеб
ном году рабочие и служащие 
(33 человека) буду? продолжать 
работу в кружках текущей поли
тики, к руководству которыми 
привлечены коммунисты, облада
ющие хорошим опытом работы. 
Преподаватели собираются про
должить изучение проблем по
литэкономии (38 чел.) и филосо
фии (7 чел.). Значительное чи
сло (32 чел.) будет слушать 
циклы лекций по различным в о
просам.

Н о, несмотря на то, что все 
было ясно в мае, начало нового 
учебного года на факультете « за 

тягивается». Д о  10 сентября п ар 
тийный комитет не собирал от
ветственных за политико-воспи
тательную работу от партийных 
бюро. Н о  и после проведенного 
совещания у  руководителей ка
федральных семинаров нет ясно
сти, с  чего следует начинать р а 
боту. Отсутствие своевременных 
четких указаний со  стороны пар
тийного комитета ответственным 
за политико-воспитательную р а 
боту в партийных бю ро обусло
вливает задержку начала работы 
кафедральных семинаров. Так 
было и в прошлом году.

И з бесед с  отдельными парт
оргами кафедр механико-машино- 

строительного факультета выяс
няется неточность с  постановкой 
контроля над работой лиц, сам о

стоятельно изучающих отдельные 
произведения классиков марксиз
ма-ленинизма. Сам парторг ка
федры не обладает энциклопеди
ческими знаниями, которые по
зволили бы ему в личной беседе 
с  отдельными товарищами уста

новить эффективность и глубину 
проработки вопроса, а  рекомен
дации со  стороны партийных бю
ро и парткома парторги кафедр 
не имеют. Член парткома по п о
литико-воспитательной работе 

тов. Козырев должен помочь 
парторгам в лучшем решении 

подобных вопросов.
Попутно желательно получить 

ответ и на такой вопрос: п ра 
вильно ли, что на одной кафедре 

большое число самостоятельно за 
нимающихся товарищей работает 

над различными вопросами? Не 
лучше ли ограничить «самотек» 
и порекомендовать парторгам ка
федр повести подготовительную 
работу, так, чтобы в личных бе
седах с  преподавателями ориен
тировать их на совместную п ро
работку больших вопросов, что 
позволило бы подводить итоги на 
кафедральных семинарах путем 
проведения товарищеских дис

куссий?
И. К О РЫ Ш Е В , 

старший преподаватель

Тщательнее готовить комсомольские собрания
Третий курс радиотехнического 

факультета. Отчетно-перевыборное 

собрание. Сразу чувствуется, что 
собрание готовилось без должной 
ответственности: большое количе
ство комсомольцев не осознало 
важности происходящего. С обра
ние было открыто только через 
18 минут после объявленного вре
мени. А сколько еще времени про
должали прибывать отдельные 
группы, которые опоздали без 
всякой уважительной причины! 
Многие считают не во-время на
чатое собрание мелочью. Н о  ведь 
такие «мелочи» прививают людям 
дурные привычки, которые вовсе 
не к лицу членам Ленинского 

Сою за Молодежи.
Многих не удовлетворил и от

четный доклад бю ро (секретарь 
т. Чижухив): факты, номера групп, 
фамилии, процент успеваемости в 
зимнюю сессию, процент успевае

мости в весеннюю сессию, —  а вот 
глубокого анализа причин, по к о 
торым .курс снизил успеваемость 
на 4,7 процента, нет.

Правда, в докладе указывается, 
что бю ро в снижении успеваемо
сти обвиняет академический сек

тор («академический сектор бю ро 
работал слабо»). А  тов. Крачино 
(руководитель академичеокого 
сектора бюро ВЛ К СМ ) объяс
няет свою слабую работу тем, что 

она, видите ли, «целый год ду
мала, что сделать, и ничего не 
придумала».

Вот это, видимо, и есть та ос
новная причина того, почему ком
сомольцы I I I  курса РТ Ф  не чув
ствовали работы своего бю ро в 
году. Правильно говорили многие 
комсомольцы и в выступлениях и 
во время перерыва, что основная 
причина всех недостатков состоит 
в том, что члены бюро работали 
разобщенно. В бю ро не было кол
лектива. Секретарь ж е не смог 
правильно организовать работу 
бюро, в результате ему самому 
пришлось выполнять работу за  
всех. Если бы тов. Крачино чув
ствовала, что за  ее работу болеет 
все бю ро, если бы не она одна 

«думала целый год», а посовето
валась с  товарищами из бюро, с  
комсомольцами своего курса, со 
старшими товарищами, то она, ви
димо, смогла бы сделать гораздо 

больше.

И  еще. Многие члены бюро го
ворили, что курс не активен, что 

комсомольцы за  небольшим ис
ключением не проявляют никакой 
инициативы.

Товарищи члены бюро! Ведь 
вас же и выбрали для того, что
бы вы будили, вызывали инициа
тиву комсомольцев!

И збран  новый состав бюро. Пе

ред ним стоят большие задачи. 
Решить их бюро сможет лишь в 

том случае, если правильно по
строит всю свою работу. Для 
этого надо прежде всего не «-хо
дить в народ», как говорилось на 
собрании, а жить с  народом. Н а 
до помнить, что секретарь должен 
не подменять членов бюро, а на
правлять и  контролировать их р а 
боту. Надо помнить что заседа
ния, эпизодические мероприятия 

делу не помогут. Только глубоко 
продуманная, целеустремленная и, 
главное, непрерывная работа м о
жет дать результат, и ггогда бю ро 
оправится со  стоящими перед ним 
задачами.

В. ИГНАТКИН, 
член комитета ВЛ К СМ  

института



Бороться за дальнейший подъем 
Активно уч ас т

промышленности, технич 
вокать в решении *

РазвиватЬ производство 
экономичных профилей проката

И ю л ь с к и й  Пленум Централь
ного Комитета нашей партии в 
числе задач, стоящих перед п ро 
мышленностью, указал н а  необ
ходимость расш ирения производ
ства экономичных профилей п ро 
ката.

Кафедра пластической обра
ботки металлов совместно с ле
нинградскими заводами работает 
в этом направлении. В  течение 
последних лет спроектированы 
калибровки и внедрен в п рои з
водство ряд профилей перемен
ного сечения по длине методом 
прокатки, взамен объемной 
штамповки. Это повышает п ро 
изводительность и уменьшает 
отходы металла.

Совместно с  проволочно-канат
ным заводом им. Молотова 
освоены новые профили для 
судостроения, изготовленные 

.методом гиба ленты в валках в 
холодном состоянии. В  целях и с
следования процесса профилиро
вания и получения новых п ро 
филей этим способом на кафед
ре заканчивается монтаж профи
лировочного стана.

Это позволит осваивать новые 
профили для машиностроитель
ных заводов с  экономией веса

металла и одновременным улуч
шением эксплуатационных 
свойств машин.

В работах принимают дея
тельное участие студенты стар
ших курсов .

Однако результаты прокатчи
ков Ленинграда еще весьма нез
начительны по сравнению с з а 
дачами, поставленными июль
ским Пленумом ЦК КПСС по 
внедрению экономичных профи-

леи проката в нашу промышлен
ность.

Доцент К. БОГОЯВЛЕНСКИЙ

На снимке: монтаж профили
ровочного стана. Слева направо: 
студенты 665-й группы А. Симо
нов и 10. Федоров, доцент кафед
ры пластической обработки ме
таллов К. Н . Богоявленский.

Фото К. Попкова

Шире разм ах помощи заводам
Июльский Пленум ЦК КПСС 

подчеркнул как  важнейшую за 
дачу ликвидацию недостатков в 
работе промышленности, особен
но в деле создания новейшей 
техники, организации производ
ства и в деле дальнейшего роста 
производительности труда.

Содружество работников н ау 
ки и производства —  испы тан
ный и  проверенный путь к  ре 
шению сложнейших задач.

С момента принятия решении 
Пленумом ЦК КПСС прошло два 
месяца. Казалось бы, время до
статочное для решительной пе
рестройки методов работы всех 
■научных работников нашего ин
ститута в помощь заводам н аш е
го города. Однако на примере 
содружества наш его института с 
заводом им. Сталина можно по
казать, что эти реш ения не до
шли до целого ряда товарищей. 
Завод им. Сталина —  крупней
ший завод в Ленинграде. Наш  
институт —  тоже крупнейший 
в стране. Однако размеры  помо
щи заводу ничтожны . Сущ е
ствующий договор по содруже

ству  хотя и реш ает отдельные 
технические вопросы , как-то: 
внедрение новых методов св ар 
ки, освоение сверхпрочного чу
гуна, пересмотр систем планиро
вания, —  однако в  свете реш е
ний июльского Пленума ЦК 
.КПСС он не обеспечивает реш е
ния важнейших задач, постав
ленных перед заводом. Участие 
наш их ученых в создании газо
вы х  турбин, в новых формах 
планирования и  организации 
производства, в области созда
ния и внедрения новой техноло
гии настолько незначительно, 
что граничит с недооценкой ре
шений Пленума ЦК КПСС по 
этим вопросам . Создание новых 
конструкций газовых турбин на 
заводе им. Сталина не должно 
пройти без участия н аш их уче
ны х энергоманшностроитсльного, 
металлургического, физико-меха
нического факультетов и дру
гих.

Экономистам нуж но взяться 
з а  организацию  производства по- 
новому, в связи с  задачами зна
чительного роста производитель
ности труда. Общественным о р 

ганизациям института надо з а 
вязать более тесную связь с  об 
щественными организациями з а 
вода. Недопустимы в дальней
шем такие факты, когда прове
дение такого важного мероприя
тия па заводе им. Сталина, как 
разработка проекта шестого, пя
тилетнего плана, прошло без 
участия работников нашего ин
ститута. Содружество работни
ков науки  и  производства ста
вит перед собой и вторую  зада
чу  —  обмен опытом. Необходи
мо, чтобы опыт создания газо
вых турбин, новой технологии, 
новых форм организации такж е 
стал достоянием нашей учащей
ся молодежи. Все новое, что с о з 
дается на заводе им. Сталина и 
на других заводах, должно быть 
отраж ено в лекциях, читаемых 
нашим студентам. Вот почему в 
новом учебном году необходимо 
по-новому поставить вопросы 
содружества наш их ученых с 
заводами Ленинграда.

Н. НИКИТИН,
зам. декана инженерно-эко
номического факультета

Научные результаты — в производство
Важнейшая задача снижения 

веса кранов  при улучшении их 
эксплуатационных качеств для 
многих типов кранов тесно свя
зана с  проблемой усталостной 
прочности их металлоконструк
ций. Кафедра подъемно-транс
портных машин в течение ряда 
лет работает над этой пробле
мой, проводя эксперименты на 
специально созданной машине—  
пульсаторе.

Особенно большой размах при 
няли эти работы за последнее 
время. По заданию «Уралмашза- 
вода» проводятся исследования 
для шагающ их экскаваторов.

Для Ленинградского завода 
подъемно-транспортного оборудо
вания им. Кирова проводятся и с 
следования усталостной прочно
сти типовых соединений крано
вых мостов. Наряду с хозяйст
венным договором кафедра за 

ключила с заводом социалисти
ческий договор н а  разработку ме
тодики расчета крановы х мостов 
н$ усталостную прочность. Р а 
бота успешно выполняется в твор
ческом содружестве с заводскими 
инженерами и уж е использует
ся при  выполнении текущей про 
граммы проектирования. В  част
ности, металлургические краны 
для Индии проектируются по 
разрабатываемой в порядке со 
циалистического договора новой 
методике расчета.

Недавно институт получил от 
«Сибтяжмаш а» письмо с прось
бой оказать помощь заводу в со 
ставлении методики расчета ме
таллоконструкций -мостов к ра 
нов большой грузоподъемности 
от 1 0 0  до 250  тонн на уста
лостную прочность. Эту боль
шую работу кафедра будет вы
полнять в 1 9 56  году.

Научные результаты, достиг
нутые кафедрой в области уста
лостной прочности крановых ме
таллоконструкций, были широко 
отмечены в решениях Ленин
градской конференции по дина
мике подъемно-транспортных ма
шин, проходившей в апреле с. г., 
в организации и проведении ко
торой кафедра приняла самое ак 
тивное участие. Присутствовали 
делегаты различных организаций 
60 городов.

Д ружеское сотрудничество к а 

федры с производством было от

мечено в «Ленинградской прав 

де» от 25 июня с. г. Кафедра и 

в дальнейшем будет стремиться к 

ускорению  внедрения своих н а

учных результатов в производ-

«Считать необходимым развернуть в широких ла< 
конструкторские работы по созданию высокопроизю; 

нических, кузнечно-штамповочных и гидравлических : 
ного оборудования, мощных паровых турбин и турС 
котлов большой паропроизводительности, газотурбин 
возов и электровозов, автоматизированных прокггн 
автоматического контроля и управления произведе

(И з  постановления Пленума ЦК К 
техническому прогрессу и улучшению ор|

Д л я  н у ж д  п р  о л 
★  *

Р а б о т а  г р у п п ы  в ыс о к с

ство.
Доцент М. ГОХБЕРГ

Лаборатория техники вы соких 
•напряжений в течение всего 
послевоенного периода проводит 
но заказам  различных институ
тов, заводов и других организа
ций научно-исследовательские 
работы по созданию новых ти
пов высоковольтных конденса
торов. В  течение последних де
сяти лет были разработаны  и 
изготовлены опытные партии 
более 25  различных типов кон 
денсаторов.

Исследования производились 

по заказам  заводов «Электроап

парат» , «Уралэлектроаинарат», 

ВЭН, Физико-технического ин

ститута, Радиевого института, 
Института органической химии 
Академии Н аук  СССР и др. ор 
ганизаций.

По заданию Главволгоэлектро- 
сетьстроя лаборатория выполнила 
разработку новы х типов конден
саторов продольной компенсации 
дальних линий передачи. Полу
ченные данные были использо
ваны Министерством электропро
мышленности при разработке

конденсаторов продольной ком
пенсации линии электропереда

чи Куйбышев— М осква.
В течение последних трех лет 

лаборатория проводит исследова
ния но созданию новы х кон-

ст

вс

«\
КС

Л|

На снимке: инженер С. С. 
Гребешков и младший научный 
сотрудник А. М . Лиманский у 

установки высокого напряжения,"

ш

ЭЛ

Преодолеть медлительнс 
и т в о р ч е с к о м

Июльский Пленум ЦК КПСС 
обсудил доклад и принял поста
новление «О  задачах по дальней
шему подъему промышленности, 
техническому прогрессу и улуч
шению организации производ
ства».

Постановление Пленума ЦК 
КПСС является программой даль
нейшего развития социалистиче
ской промышленности, успешное 
осуществление которой означает 
новый вклад в дело укрепления 
могущества нашей Родины и 
строительства коммунизма.

В  этой программе значительное 
место отводится новейшим до
стижениям науки и техники. 
И. А. Булганин в докладе на 
Пленуме сказал: «Мы стоим на 
пороге новой научно-технической 
и промышленной революции, да
леко превосходящей но своему 
значению промышленные рево
люции, связанные с появлением 
пара и электричества». И  даль
ше: «Успеш ное развитие про
мышленности, всего народного, 
хозяйства, технический прогресс 
невозможны без участия ученых, 
без проведения ш ироких научных 
работ и исследований».

Постановление июльского Пле
нума подхвачено широкими мас
сами трудящ ихся всех отраслей 
народного хозяйства. Оно вдох
новляет трудящ ихся на новые 
трудовые подвиги, поднимает 
творческую инициативу и я в 
ляется знаменем борьбы за его 
выполнение. Ш ирокое всенарод
ное движение за выполнение 
постановления июльского Плену
ма проходит под лозунгом достой
ной встречи XX съезда КПСС.

В свете постановления Плену
ма перед коллективом научных

раоотников нашего института 
стоит весьма большая и почетная 
задача —  внести свой вклад в 
дело дальнейшего укрепления 
могущества нашей Родины.

В текущем году резко изме
нился профиль научны х работ, 
значительно вырос список работ, 
выполняемых институтом по 
постановлениям правительства. 
К их числу следует отнести 
изыскание температуростойких 
сплавов, научные работы в  обла
сти газотурбостроения, обрати
мых гидроагрегатов, гидротехни- 
ских сооружений, счетно-ре
шающих механизмов и ряд дру
гих научны х работ, имеющих 
большое народнохозяйственное 
значение.

Правительство придает весьма 
большое значение этим научным 
работам и не жалеет средств на 
их успешное выполнение.

Значительная часть нашего 
научного коллектива правильно 
поняла стоящие перед ней задачи 
и прилагает много усилий к их 
решению в установленные п р а 
вительством сроки.

Однако, к ак  показывают фак
ты, с научной работой у нас в 
институте дело обстоит далеко не 
благополучно. Так, выполнение 
плана хоздоговорных научно- 
исследовательских работ на 
15 сентября 1 9 55  года по фа
культетам составляло:

энергомашиностроительный —  
88  процентов, 

гидротехнический— 80 ,6  про
цента,

физико-механический —  65,9 . 
процента, 

электромеханический —  68 ,9  
процента.



еский прогресс и улучшение организации производства! 
[аучных и технических проблем!
:штабах научно-исследовательские и проектно- 
щтельных станков, автоматических линий, меха- 
прессов, кузнечно-прессовых автоматов, литей- 
югенераторов, гидротурбин 'и гидрогенераторов, 
ных установок и дизелей, газотурбовозов, тепло- 
ых станов, горного оборудования, приборов для 
твенными процессами».
П С С  «О  задачах по дальнейшему подъему промышленности, 

ганизации производства»)

I ы  ш  л  е н  н  о с т  и

)ВОЛЬТНОИ и з о л я ц и и
рукций изоляции высоко- 
1льтных аппаратов.
В  настоящ ее время для завода 

Электроаппарат» совместно с  
ш ективом  этого предприятия 
вводится разработка изоляции

)едиазначенной для работ по 

[сктрогидравлическому эффекту. 

Фото студента Л . Кострова

трансформатора тока н а  4 0 0  кв. 
Полученные данные позволили 
изготовить на заводе опытный 
образец такого трансформатора.

Разработанная в  лаборатории 
техники высоких напряжений 
методика исследования изоляции 
н о  ео ионизационным характе
ристикам в настоящ ее время 
внедряется н а  заводе.

Для завода «Электроаппарат» 
была такж е выполнена работа 
по 'исследованию возможностей 
ускорения режимов суш ки и  
пропитки изоляции трансформ а
торов тока напряжением 35—  
400  кв . Полученные данные по
зволят сократить длительность 
суш ки  И  пропитки в 2— 3 раза . 
В  настоящ ее время рассм атри
вается вопрос о внедрении полу
ченных результатов н а  заводе.

В  работах , проведенных в ла
боратории, кроме научны х с о 
трудников и преподавателей, 
принимают активное участие 
студенты I I I — V курсов  и  дипло
манты.

Г. КУЧИНСКИЙ,
кандидат технических наук

>сть в научной работе 
с о д р у ж е с т в е
металлургический— 6 1 ,5  про

бита ,
механико - машиностроитель- 

шй— 51 ,1  процента,
радиотехнический— 64 ,7  п ро 

цента.
Деканы ряда факультетов до 

;его времени не считают нужным 
заниматься руководством и конт- 
золем научно-исследовательских 
работ н а  своих факультетах. 
Гак, например, согласно основно
му плану мероприятий по инсти
туту к 15 июня с. г. деканы 
факультетов обязаны  были орга
низовать на своих факультетах 
постоянно действующие комиссии 
по научной работе. Прошло три 
месяца, а  на факультетах гидро
техническом, инженерно-экономи
ческом, радиотехническом и фи
зико-механическом до сего вре
мени эти комиссии не созданы.

Значительно хуже по сравне
нию с прошлым годом мы стали 
работать и в области содруже
ства с  промышленными пред
приятиями. Не говоря уж е о де
канах факультетов, слабо за 
нимаются этим вопросом  мест
ком института и партгруппорги 
кафедр.

Чем, к ак  не пренебрежением 

к вопросам  содружества, к во

просам научно-исследовательской 

работы, можно объяснить тот 

факт, что на ряде кафедр и  лабо
раторий за последний год не ве
дется никакой работы, кроме пе
дагогической? К числу таких ка
федр и лабораторий относятся 
кафедры электрооборудования 
промышленных предприятий, эле
ктрических станций, двигателей 
внутреннего сгорания, компрес
сорны х машин; лаборатория стро

ительных материалов и ряд дру
гих.

А ведь совсем  недавно некото
рые из названных кафедр з а 
нимали ведущие места по инсти
туту как  в области содружества, 
так и в области научно-исследо
вательской работы. Они распола
гают всеми для этого данными, 
нет только желания и нужного 
руководства со стороны заведую
щих кафедр.

Все чаще и чаще на страни
цах печати можно встретить 
критику в адрес нашего инсти
тута, где нам указывают на мед
лительность в выполнении ряда 
научно-исследовательских работ, 
на срыв с нашей стороны до
говорных обязательств перед 
промышленностью, н а  недостатки 
в области содружества.

Искоренить недостатки в обла

сти научно-исследовательской 

деятельности и содружества с 

производством необходимо немед

ленно, без всяких проволочек, 

без потери времени на « ра ск ач 

к у» . К сожалению, пока еще 

этого нет. Еще ни на одном фа

культете института по-настояще- 

му не включились в борьбу за 

реализацию постановления июль

ского Пленума ЦК КПСС.

Эту медлительность необходи
мо преодолеть. Каждый член 
нашего коллектива должен 
считать патпиотическим долгом 
внести свой вклад в дело разви 
тия науки и техники, в дело со
дружества с промышленностью.

В. ШИРЯЕВ,
начальник научного отдела

Новая  л а б о р а т о р и я
Инженером завода «Ильич» 

Л. А . Юткиным 'был предложен 
новый метод получения вы соких 
импульсных давлений в жидко
стях с помощью электрического 
разряда высокого напряж ения. 
Получаемые импульсные давле
ния можно использовать в  ряде 
отраслей промышленности. В 
частности, инженером Л. Ю тки
ным была сконструирована спе
циальная электрогидраямическая 
дробилка для измельчения очень 
твердых абразивны х материалов.

Решением Городского -комитета 
КПСС наш ему институту пред
ложено организовать специаль
ную лабораторию для изучения 
электрогидравлического эффекта 
с целыо выявления возможности 
применения его в народном х о 
зяйстве. Руководителем лабора
тории электрогидравлического 
эффекта дирекция института 
назначила Н . А . Ковалева.

Для участия в работах оформ 
ляется в штат института автор 
предложения тов. Л. Юткин. В 
ней также принимают непосред
ственное участие инженер-элек
трик С. С. Гребешков, младший 
научный сотрудник А. М. Ли- 
манский.

На снимке: младший научный 

сотрудник А. М . Лиманский и 

инженер С. С. Гребешков за ис-

Дииломанты кафедры ТВН 
А. В. Китаев и Ф . И . Вечерук 
уж е приступили к выполнению 
дипломных работ п о тематике 
электрогидравлического эффекта.

Сейчас, под руководством 
Н . А . Ковалева создана лабора
тория, в  которой уж е начались

пытанием электрогидравлнческой 
дробилки системы инж. Л . А. 
Юткина.

Фото студента Л . Кострова

работы. Здесь построены  спе
циальные установки для по
лучения импульсных давлений 

в жидкостях и проводится и с 

следование опытной электрогид- 

равлической дробилки для абра 

зивного завода «Ильич».

На кафедре турбостроения
Кафедра турбостроения уже 

длительное время ведет работы, 

посвященные улучшению паровых 
и газовых турбин. Ряд из них з а 

кончен, и результаты через отче
ты, доклады на научно-техниче
ских конференция'Х и опублико

ванные статьи доведены до тур
бостроительных заводов.

Кафедра после решений Пле
нума ЦК К П СС  предприняла 
шаги для продолжения и расш и

рения такого рода работ в этом 
и последующем годах. С  Ленин
градским металлическим заводом 

им. Сталина заключен договор по 
исследованию схем газотурбинных 

установок большой мощности.

Ведутся исследования, р а зр а 

ботка и испытание системы ре

гулирования скорости, управления 

и защиты для одновального га- 

зотурбогенератора по договору 

с заводом «Экономайзер».

Основным направлением науч

ной работы всех членов кафедры 

является изучение различных яв

лении, происходящих в рабочих 

элементах, с  целью использова
ния результатов этих изу'Лний 
для повышения экономичности 

турбин. К этой работе, помимо 
указанных, относятся и исследо
вания влитий некоторых откло
нений в геометрических размерах 

профилей турбомашин на их эф

фективность.

Договор по этой работе кафед

ра имеет с Невским машино

строительным заводом им. В. И.

Ленина. Первая часть работы по 
этому договору уже выполнена 

и принята заводом. В настоящее 
время ведутся работы, связанные 
с  выполнением ее следующей 

части.

Предполагается, что в выпол

нении указанных новых научно- 

исследовательских работ или их 

отдельных частей будут участво

вать весь коллектив кафедры, а с 

пиранты, младшие научные с о 

трудники.

Ведутся и госбюджетные рабо 

ты по изучению явлении при об
текании рабочих элементов паро
вых и газовых турбин. Предпо

лагается их расширить дальше, 
приблизив по возможности к вы

полняемой кафедрой хоздоговор
ной тематике.

Одним из недочетов в работе 

кафедры следует считать недо

статочно широкую информацию 

о результатах проведенных работ.

Проводимая научно-исследова

тельская работа кафедры всегда 
оказывала самое непосредствен
ное влияние на учебно-педагоги

ческий процесс. Ш ирокое исполь
зование в читаемых лекциях м а

териалов, полученных как при 
теоретических, так и при экспе

риментальных исследованиях яв
лений, происходящих в рабочих 

элементах турбомашин, привле
чение студентов старших курсов 
к научно-исследовательским р а 

ботам и, наконец, выполнение из 
года в год дипломных проектов 
по заданиям промышленности —

все это каналы, по которым осу
ществлялось и будет в еще боль

ших размерах осуществляться 
влияние проводимых научно-ис

следовательских работ на учебно- 
педагогический процесс.

Нельзя не заметить, что уча
стие некоторых преподавателей 
кафедры в заседаниях техниче

ских советов заводов, членами 
которых они являются, тоже бла
гоприятно сказывается на учеб* 
но-методическом процессе.

Больным местом кафедры яв* 
ляется ее лабораторная база. Ка
федра много занимается вопро
сами улучшения и расширения 

этой базы, но существенных ус
пехов здесь пока нет.

В настоящее время кафедра 
предполагает приспособить для: 
учебных занятий турбину одной 
из зарубежных фирм. Изготов

ляется с  большими трудностями 
экспериментальная турбина для 

исследования работы проточных 
элементов турбин и др.

Надо полагать, что постановле
ние июльского Пленума ЦК 
К П СС  о расширении эксперимен

тальной базы и значительном 
улучшении технической оснащен

ности лабораторий предприятий* 
научно-исследовательских учреж

дений и высших учебных заведе
ний приведет к коренным изме

нениям в лабораторной базе ка
федры турбостроения^ а вместе с  
тем к еще большему развитию 
научно-исследовательской рабо

ты, проводимой коллективом ка- 

федрьг.

Доц. В. БУЛАНИН

Научные работы на кафедре 
литейного производства

Кафедра литейного производ
ства выполняет научно-исследова

тельские работы по заданиям 
министерств и промышленных 

предприятий.

Общий объем только хоздого

ворных научно-исследовательских 

работ составляет в текущем году 

свыше 600 тысяч рублей.

Выполняемая тематика связана 

одной общей проблемой: изучение 
литейных свойств сплавов и повы
шение качества отливок. Кафедра 

разрабатывает теорию литья ж а 
ропрочных сплавов (новые мето
ды заливки форм, литейные свой
ства, вопросы взаимодействия 

между металлом и формой), что 

является частью общей проблемы

по жаропрочным сплавам, разра 

батываемой в институте.
Проводится исследование по 

улучшению технологии изготовле

ния литых шарошек для нефтя
ной промышленности. Совместно 
с кафедрой металловедения и тер

мической обработки изыскиваются 
также новые, более прочные мар
ки стали для этих деталей. П ро 
должаются работы последних лет 

по изысканию новых сталей с 
дальнейшим понижением содер

жания никеля, стойких в агрес

сивных средах.
Совместно с кафедрой металло

ведения решается важная пробле

ма влияния ф осфора на работу 
пары гнльза —  поршневое кольцо 
в ответственных дизелях.

Изыскивается способ устране

ния явления хрупкости в высоко

прочном чугуне.

Результаты ранее выполненных 
научно-исследовательских работ 
внедряются в промышленность.

Так, например, в порядке содру- 
жества с заводом им. Лепсе вне
дряется сталь с пониженным со 

держанием никеля (научный ру
ководитель проф. Ю . А. Нехендзи, 

ответственный исполнитель С. М . 
Окнов); совместно с заводом им. 
Сталина и ЦК БА (научный руко

водитель проф. Н. Г. Гиршовпчи: 
отв. исполнитель М. П. Симанов- 
ский) взамен стальных поковок и 
стального литья внедряются от
ливки из высокопрочного чугуна 

с шаровидным графитом.

Доц. Ф . О Б О Л Е Н Ц Е В .
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СТИХИ СТУДЕНТА В. РАЕВСКОГО

В е т е р  с м о р я

Л спешно работают над дипломными проектами студенты 640-й группы. Руководители ди
пломантов к. т. н. доц. М. П . Зубанов и инженер В. П. Успенский позаботились о том, чтобы 
темы дипломных проектов заинтересовали студентов и имели в то же время большое практи
ческое значение.

Так, например, студент Л. Смирнов конструирует новый вариант ш броплощ адки для изго
товления железобетонных изделий. Предварительные испытания старых образцов подобных 
устройств^ н а  заводе «Б арри к ад а»  выявили слабые места этих конструкций. Результатами этих 
испытаний пользуется в своей работе Л. Смирнов.

Студент П. Задорин проектирует бетономешалку. В  своей конструкции он применил сущ е
ственные усоверш енствования: увеличена емкость (литраж 2 .4 0 0  литров), применен гидропри
вод, который, как  показали предварительные исследования, имеет ряд преимуществ по сравне
нию с ранее применявшимся пневмоприводом.

На снимке: студенты 640-й гр. (слева направо) Л. Смирнов, А. Гагис, П. Задорин, Н. Рез
ников работают над дипломными проектами.

Фото студента К. Попкова

С т у д е н т ы  п о м о г а ю т к о л х о з н и к а м
Помощь колхозам стала тради

цией нашего института. Многие 
студенты посвящают месяц лет
них каникул работе в подшефных 
колхозах. Особенно необходима 
наша помощь в горячие дни убор
ки  у рож ая . 7 сентября четыре 
группы третьего к у рса  физико
механического факультета были 
посланы в колхоз «Пламя» Ось- 
минского района.

За  две недели было сделано 
многое. Группа 356-я занималась 
электрификацией колхоза, ребята 
возили и ставили столбы, натя
гивали провода электропередачи.

Когда срочно понадобились 
10 0  столбов, то добровольно вы
звались поехдть в лес студенты 
группы 357-й В . Смирнов, 
Т . Кольцов, В . Трунов, 0 . Филип
пов, 10. Румянцев. Скоро все сто

столбов были спилены, ошкурены 
и оттрелеваны.

Благодарность правления кол
хоза «Пламя» была вынесена 
всей 355-й группе, которая в ко
роткий срок , за три дня вместо 
десяти, провела земляные рабо
ты на скотном' дворе при построй
ке кормоцеха. Быстро были вы
рыты колодец и 120-метровая 
траншея для водопровода, причем 
работать пришлось в условиях 
тяжелого грунта, колодец залива
ло родниковой водой, но все же 
он был вырыт до проектной глу
бины.

Особенно хорош о работали 
здесь комсомольцы Н осов , Горцев- 
ский, Бабаин, Гурецкий и дру
гие.

Как только были вырыты ямы 
под фундамент, студенты группы

357-6 стали заполнять их кам
нем и цементным раствором . Р а 
боты на этом участке быстро за 
вершались.

В  это время студенты групп 
356-й и 357-а допоздна работали 
в поле, у комбайна, спеша 
убрать зерновые, пока стоит хо
рош ая погода.

В  свободное время мы играли 
в волейбол, ловили рыбу, прове
ли м'ежгрупповые соревнования 
по футболу.

И з недостатков следует отме
тить то, что не сразу  были орга
низованы нормальное питание и 
снабжение посудой. Положение 
исправили сами студенты и ком
сомольская организация.

3. СКУРЛАТОВ, 
студент 355-й группы

Таким нет места в институте
С 1 по 15 сентября в инсти

туте проходила дополнительная 
зачетная сессия. Всего по итогам 
весенней сессии имели задолжен
ность 645 студентов, из них 443 
человека ликвидировали задол
женность. Однако 2 1 2  человек 
и в период дополнительной сес
сии получили неудовлетворитель
ные оценки.

Этим товарищам были предо
ставлены целое лето и полмесяца 
сентября, чтобы восполнить про
белы в знаниях. Н о и это не по
могло недобросовестным студен
там.

«П рош у  отчислить из институ
та студента группы 292-а Голуш
ко 10. В . за неуспеваемость по 
результатам дополнительной эк
заменационной сессии» —  такая 
докладная записка поступила из 
деканата радиотехнического фа
культета на имя заместителя ди
ректора по учебной работе.

Почему ж е появилась необхо
димость отчислить Голушко из 
института?

В  течение всего первого курса  
этот студент занимался не систе
матически, пропускал большое 
количество учебных часов без 
уважительных причин. В  апреле 
этого года Голушко расп оряж е
нием по факультету был объяв
лен выговор за неудовлетвори
тельную успеваемость.

Студент 10. 'Голушко не хочет 
заниматься, а  таким не место в 
институте.

Н а металлургическом факуль
тете числится студентом Георгий 
Дубина. Его история, как  две 
капли воды, п охож а на историю 
Голушко. Он тоже пропустил 
большое количество учебных ча
сов, несерьезно относился к за
нятиям.

—  Когда другие занимались, 
Георгий играл в футбол или от
правлялся гулять, чаще всего на 
Невский, —  так рассказы вает о 
Георгии Дубине секретарь бюро 
ВЛКСМ второго к у рса  металлур
гического факультета Вячеслав 
Пименов.

Георгий Дубина также пред
ставляется к отчислению из ин
ститута.

Встал вопрос о пребывании в 
институте студентов этого ж е фа
культета Юрия- Товкуна, Алексея 
Егорова, Альвины Мелеховой и 
других товарищей.

В прошлый год студент группы 
223 /1  Вольдемар Ю ськов полу
чил неудовлетворительные оценки, 
по физике и начертательной гео
метрии. В  период весенней сес
сии Ю ськов экзамены не сдавал 
и был отчислен из института. По
сле восстановления на втором 
курсе он продолжал бездельни
чать и в период весенней сессии 
снова получил неудовлетвори
тельные оценки по высшей мате
матике и физике.

Вольдемар Ю ськов не знает и 
не старается изучить основных

дисциплин, поэтому он не может 
продолжать свое обучение в вузе.

Недавно к зам. декана электро
механического факультета тов. 
А. Я . Ш аптала зашел студент 
третьего курса  321-й группы 
Юрий Галкин и , потупив взор, 
начал упрашивать зам. декана:

—  Оплошал я , Алексей Яков
левич. У ж  теперь-то я  извлек 
урок  и потому обязательно ис
правлюсь.

Поздно раскаиваться, Юрий 
Галкин! В  весеннюю сессию  вы 
не сдали экзаменов по математи
ке и физике. Вам предоставили 
время, чтобы вы наверстали упу
щенное, но вы снова «оплош а
ли». Теперь вам придется р а с 
статься с  институтом!..

Н а обучение студентов госу
дарство тратит много средств, на
деясь, что молодые инженеры 
впоследствии своим честным тру
дом отплатят за заботу о них. 
Большинство наш их студентов 
настойчиво, кропотливо овладе
вает науками. Но среди нас есть 
еще такие, которые не хотят 
честно трудиться. Им-то и не 
должно быть места в нашем ин
ституте.

Одновременно с этим нужно 
предупредить тех товарищей, ко
торые не понимают всех трудно
стей первого периода обучения в 
вузе и недостаточно работают 
сейчас над учебным материалом.

Т. МИХАЙЛОВА

Ветер с моря.
А в своих кроватках 
малышам
хорош их снов не счесть.
У  моей сестренки 
нос —  
в тетрадках: 
пишет,
гонит прочь кота:
«Н е лезь !».
Ветер с моря.
Вот он бьется в окна, 
виснет на деревьях 
и, в песок
растирая  мягкие волокна, 
гонит вихрем 
дождевой поток.
Кажется,
ему и небо вторит, 
перепутав все цвета 
с  утра.
Значит, рыбакам 
сегодня 
в море
выдалась нелегкая пора.

Он

Значит,
не придется спать матросам , 
значит, там —  
в аду морских дорог —  
многопудье волн 
взлетает к тросам, 
палубы
уходят из-под ног.
И на суше,
всматриваясь в мглистый 
свод небес,
их жены  мнут платки.
И  у  раций 
молча ждут радисты 
позывных короткие гудки. 
Ветер с моря!
А в своих кроватках 
малышам
хорош их снов не счесть. 
Ветер с м оря —  
это значит 
схватка
за любовь морскую, 
жизнь 
и честь!

у ш е л
Он ушел по-мужски, не припомнив обид, 

По-мужски разрубив все, что раною  ныло.
Только память ж ива . Эта память хранит,
Как он вслух не назвал тебя самою милой.
Да, он вслух не назвал тебя самою милой.
Вот уж. год, как  тебе не помашет рукой,
Только вспыхнут глаза —  и пройдет стороною . 
...Если где-то тебя поцелует другой,
Знай, что ты для него станешь тоже другою. 
Знай, что ты для него станешь тоже другою.
Есть у  жизни закон  настоящей любви:
Если нет никаких, даже горьких свиданий, —
Он запомнит тебя и ресницы твои 
Н а  всю жизнь —  из своих из хорош их мечтаний. 
Да, запомнит, как  выдумал сам, из мечтаний 
...Он ушел по-мужски, не припомнив обид.

К о с и ч к и
В  садочке 
мальчишка 
сорвался с  забора, 
заплакать с обиды

был тут ж е готов,
как  вдруг 
увидал он, 
что не без укора 
девчонка глядит на него

из кустов.
И  он
не заж ал ся в локтях

по привычке,
он
гордо поднялся.
А в тихих кустах 
ему золотились под солнцем 

косички,
впервые
неприкосновенные так... 
Какое, друзья, любопытное 

средство —
косички,
которые мйогих из нас 
вот так ж е 
проститься заставили

с детством.
★  ★

когда мы срывались 

с  заборов 

не ра з !

Косички!..

А мне

вспоминается волчья 

сирена воздушных тревог 

и подвал, 

где рыжий мальчишка 

закутывал молча 
девчонку 
в пальто
из клочков одеял.
Мой славный ровесник1 
А нам не пришлось ведь 
испробовать 
детство свое 
до конца.
Но
кто укорит 
человека 
за проседь?!
Кто
будет в обиде 
за наш и сердца?!

Н а снимке: студентки 136/2-й 

группы (слева направо) Валенти

на Ершикова и Диана Дебелова 
в институтском парке.
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